

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR PROPIETARIO  
VICENTE SAENZ

OFICINAS DE DIRECCION Y ADMINISTRACION

DIRECTOR INTERINO  
CARLOS JINESTA

25 VARAS AL SUR DEL TEATRO ACTUALIDADES

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA JUEVES 11 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 562

## ESPAÑA CONMOVIDA POR EL TERRORISMO REINANTE EN BARCELONA

### Ante las exigencias de Washington, Rusia tuvo que acceder

#### El Kronprinz residirá en Sur América

#### EL TERRORISMO EN BARCELONA

Madrid.—La situación en Barcelona ocupa cada vez más la atención pública de España entera. Las noticias de constantes asesinatos en plena vía pública, que marcan la lucha entre sindicalistas libres y radicalistas, producen creciente preocupación. La prensa dedica mucho espacio a este asunto, pidiendo una rápida solución al gobierno. Un cambio de acción en los procedimientos que se siguen para restaurar la paz en Barcelona se hace absolutamente necesario, a juicio del diario "El Imparcial". Al mismo tiempo se hace indispensable la aplicación más rigurosa de la ley a los terroristas profesionales afirma el diario, las cortes deben aprobar una ley concediendo protección a los obreros honrados para poner término a esa constante serie de asesinatos misteriosos que mantienen un estado de terrorismo rojo y blanco abominable en la ciudad condal.

El periódico dice que los terroristas de ambos partidos son rechazados por los obreros ferroviarios, pero que éstos están sufriendo la severidad de las autoridades, las cuales hacen responsable de lo que ocurre a toda la población obrera. "El Imparcial" termina diciendo que sería buena cosa que las cortes empleasen el tiempo que queda antes de las vacaciones de verano para aprobar leyes provechosas en favor de las sociedades obreras, pues de otra manera la venganza entre los sindicatos hostiles, con su acompañamiento de asesinatos continuará indefinidamente hasta originar una crisis general en Cataluña. El artículo está siendo comentadísimo.

#### PROTESTA POR EL ATENTADO CONTRA EL ALCALDE DE BARCELONA

Madrid.—En el ministerio de gobernación se han recibido escritos de casi todos los ayuntamientos de España en los que se hacen constar su protesta por el atentado de que fué víctima el alcalde de Barcelona señor Martínez Domingo, resultando afortunadamente solo con heridas leves. La nación entera parece irse poco a poco dando cuenta con sobresalto creciente de la situación insostenible creada en Barcelona por la lucha de los sindicatos radicales que se dividen el dominio de la masa obrera barcelonesa.

#### LOS ULTIMOS ASESINATOS

Barcelona.—No ha podido hasta ahora, en las diligencias judiciales, identificarse a una sola persona perteneciente a los varios grupos de desconocidos, que se supone sean miembros del sindicato libre, y que asesinaron a los conocidos sindicalistas rojos Evelio Felí y José Domínguez.

La policía continúa trabajando activamente para descubrir a los criminales.

## LA CONSERVACION DE LA PAZ EN EL ISTMO EXIGE RESTITUIR A COSTA RICA LO QUE ES SUYO

Washington.—Con motivo de las declaraciones hechas por el señor Garay, Ministro de Relaciones Exteriores de Panamá, sobre el conflicto limítrofe con Costa Rica, visitó el señor Ministro de Costa Rica, doctor don Octavio Beeche, el representante de "La Prensa" de Nueva York, quien recogió las declaraciones siguientes del distinguido diplomático:

“No es el caso de discutir nuevamente por la prensa la cuestión de validez de los laudos Loubet y White; este asunto ha sido debatido por las cancillerías y por los periódicos durante casi siete años y nada nuevo es posible añadir, sobre todo después de las luminosas explicaciones dadas por el excelentísimo señor Secretario Hughes en sus notas al Gbno. de Panamá, de 16 de marzo y 2 de mayo de este año. El Gobierno de Costa Rica no ha admitido ni por un momento que se pueda discutir la validez del laudo White y el pueblo costarricense se ha demostrado con sus hechos que está dispuesto a derramar su sangre para obtener la posesión del territorio que legítimamente le pertenece.

“En cuanto a la manifestación del señor Garay de que la actitud del Gobierno de los Estados Unidos ha eliminado a Costa Rica de la controversia, no puede ser más peregrina; Costa Rica ha aceptado la mediación amistosa ofrecida por el Gobierno de los Estados Unidos en la inteligencia de que el tratado "Anderson-Porrás" y el laudo White serían acatados y cumplidos íntegramente", como tuve el honor de expresarlo al Departamento de Estado en mi nota de 7 de

marzo último. Costa Rica retiró sus tropas de la frontera en la confianza de que el media-

#### CONTINUACION de la Sesión de ayer en el Congreso

Aragón, refiriéndose al señor Ortiz, le dice que está equivocado de medio a medio y que si el diputado Quesada ha mencionado en la calle el nombre del señor Tinoco, quien anoche en conversación con ambos (Ortiz y don Luis Demetrio Tinoco) abordó la cuestión del contrato muy a pecho. También manifestó que así como se honra con la amistad del señor Sancho, también se vanagloria de la amistad del señor Tinoco, quien nos refirió que detrás de dicho contrato estaba el señor Presidente de la Corte Suprema de Justicia, el señor Ministro de Costa Rica en Washington, los hermanos Acosta, un diputado y otras personas más. Si pide la revisión es sin temor alguno y el estudio del contrato debe hacerse detenidamente.

El Presidente manifestó que si ocupaba la palabra es por un asunto personal; argumenta en favor del contrato y cree que la revisión está por demás. Refiriéndose a Tinoco dice que éste señor, cuya personalidad es estimabilísima, se pone siempre muy nervioso cuando se acercan las elecciones. No está de acuerdo con lo dicho por Aragón de que tal contrato valga cinco millones de colones, pues eso es imposible.

Después de hablar el señor Leiva (don Carlos) diciendo que no se había hecho eco de las palabras del señor Tinoco, como lo ha dicho el señor Quesada, usó de la palabra Ortiz para rectificar los conceptos emitidos.

Peralta pidió a Aragón que retirara su moción.

Trejos pidió que se votara. Aragón, manifiesta que no retira su moción y pide se vote. Defiende la actitud del señor Tinoco.

Quesada declara que no le dará el voto, por falta de tiempo.

Puesta a votación la moción a que nos referimos, fué des-

der lograría que Panamá cumpliera sus compromisos internacionales, sin necesidad de derramar más sangre, y esa confianza persiste en nosotros pues sabemos perfectamente que el Gobierno de los Estados Unidos hará lo necesario para que se respeten las verdaderas fronteras de ambos países, conforme están comprometidos a hacerlo por el tratado que firmaron con Panamá en 1913. Pero eso no quiere decir que Costa Rica se desentienda con esa cuestión y la abandone enteramente en manos de los Estados Unidos, como el señor Garay lo pretende; El Gobierno de los Estados Unidos quiere evitar la efusión de sangre y conservar la paz en el istmo; para ello es necesario que Costa Rica sea puesta en posesión real de lo que le pertenece, pues si los Estados Unidos no hubieran interpuesto su valiosa mediación, es muy probable que ya a estas horas la fuerza de las armas hubiera realizado nuestro desiderátum.

El representante de Costa Rica ante los Estados Unidos es categórico al afirmar que su país considera el litigio fallado en definitiva.

—Es necesario repetir una vez más por todas—afirma—que Costa Rica considera este asunto jurídicamente terminado, que de ninguna manera consentirla en someterlo a un tercer arbitraje, y que si ha aguardado pacientemente, sin manifestaciones ruidosas ni publicaciones en la prensa, es porque conserva fe absoluta y confianza inquebrantable en que la mediación de los Estados Unidos tendrá la eficacia necesaria para hacer efectiva la ejecución del tratado Anderson Porrás y de los laudos referidos”.

#### Las bajas españolas en Melilla

#### QUE DESEA EL KRONPRINZ?

Paris.—El Petit Parisien acoge un rumor que dice que el Kronprinz, pidió al Gobierno holandés autorización para abandonar Wieringen para ir a residir a América del Sur.

#### EL DESASTRE DE MELILLA

Londres.—Un despacho de Melilla para el periódico The Times dice que las bajas sufridas por los españoles durante los dos primeros días de la lucha en la región de Melilla ascendieron como a 4,000 y que además los españoles abandonaron 40 cañones, muchas ametralladoras, 85 toneladas de municiones y gran cantidad de armas y otros equipos. Agrega el despacho que hubo un pánico indescriptible en Melilla cuando se recibió la noticia del suicidio del General Silvestre y de los miembros de su estado mayor. Se dice también que la desaparición del General Silvestre contribuyó grandemente a la desorganización que siguió.

#### RUSIA ACCEDIO AL MANDATO DE WASHINGTON

Riga.—El siguiente es el exto de la respuesta enviada a Mr. Herbert Hoover, presidente de la comisión de socorro norteamericana por M. Kamenef, jefe del comité de socorro ruso: "El Gobierno ruso, al tener conocimiento de las proposiciones hechas por Mr. Hoover en nombre de la comisión de socorro norteamericana, declara encontrarlas muy aceptables, inclusive las que se refieren a la liberación de los ciudadanos norteamericanos que se encuentran presos en Rusia.

#### TAMBIEN CONTESTA

Los representantes norteamericanos en Riga consideran que la nota de Kamenef también contesta al despacho del Secretario de Estado de los Estados Unidos, Mr. Charles E. Hughes, en la cual también se exigía que fueran puestos en libertad los ciudadanos norteamericanos que se encontraban recluidos en las prisiones rusas.

#### NO SON SUFICIENTES

Los miembros de la organización de socorro norteamericano que se encuentra en este lugar dicen que las provisiones que se tienen a la mano en la región del Báltico no son suficientes para poder proporcionar alivio considerable inmediatamente y que tendrán que enviar más provisiones de Estados Unidos cuanto antes.

#### PUESTA EN LIBERTAD

La señora Margarita Harrison, corresponsal de un periódico americano, que estuvo presa en Rusia varios meses, fué puesta en libertad y llegó a Riga esta mañana.

### MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es efectiva y comfortable. Alivia el dolor y malestar, sarna, cicastría, reñeasca, desinfecta, desinflama.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirve para Todos

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA

### BOTICA ORIENTAL

### Botica NACIONAL

#### PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

# Editorial POR NICARAGUA

Va para cinco años que el pueblo de Nicaragua sufre los tropies y descalabros de un Gobierno nada progresista, y sobre todo, nada patriota. De tarde en tarde llegan a nuestra playa hombres de valer, profesionales de nombradía, que no desean seguir presenciando, con silencio estoico, las felonías de un grupo de políticos de mal calaña y peor prestigio. Vienen los emigrados, presa el alma de acerbo dolor, comunicando las tropelías de ese Gobierno jacobino e intolerante que le está asestando una puñalada mortal a la patria. La indignación más formal vuela en alas del deber y el derecho y los labios se abren para culpar a los hijos que conducen al abismo a ese país hermano para quien nosotros pedimos mejor suerte y vida mejor.

¡Sufrida Nicaragua!  
Ultimamente visita nuestro suelo un poeta, un modesto peregrino, un rebelde iluminado, que en versos plenos de altivez y majestad execra a los extraviados gobernantes que maltratan y vigilan a los ciudadanos que anhelan conquistar una libertad verdadera. Este vate, de lengua caballera oadeada como la melena de los leones romanos que daban zarpas para exterminar a los verdugos que sacrificaban mártires cristianos, ha conmovido las fibras más íntimas de nuestra alma. En sus poemas pide por el bienestar de su terruño.

Ah! Hoy, la tierra de los lagos, de aquellos lagos que son tinas en donde los dioses del trópico se lavan las manos, padece lo indecible, víctimas de un Gobierno opresor. Ellos, los gobernantes, cuando presienten que una ola de coraje nacional puede arrastrarlos definitivamente, mendigan extraño apoyo aunque redunde en detrimento del honor del solar nativo.

Pidámonse a Dios que a los hombres que no tienen un encendido y elevado concepto de la Patria, conozcan pronto sus deberes y destinos superiores, y que dejando el guiñapo de sus hartazgos vergonzosos, levanten y agiten la rama del amor y el bien, esa rama que, ora se puebla de flores, una de coloreadas mariposas, ora de abejas de topacio, ora de palomas arrulladoras, ora de mágicas curcudas de angélica luz . . . . .

## LA RAFAGA

POR RIP · RIP

Se discute en el Congreso la conveniencia de que el actual Jefe del Ejecutivo deje el Poder en 1922 para ajustarse a las exigencias de la Constitución.

Eminentes juriconsultos como don Ricardo Jiménez, según se dice, son de esa opinión.

A pesar de que desgraciadamente lo que manda son los cuarteles y las conexiones que haya con el Departamento de Estado, se organizan comisiones que recogerán firmas solicitando de la Representación Nacional que declare que el período presidencial termina el año entrante.

En la provincia de Alajuela es donde con más entusiasmo ha sido acogida la idea.

Se nos dice que en las próximas elecciones de Diputados serán lanzados como candidatos: M. Sinclair y Mr. Gordon, representantes por el Tablazo; Mr. Amory por Heredia; Mr. Doldge por Talamanca, cuna de nuestro Gran Alcalde; Mr. Keith por Siquirres; y algunos otros desinteresados socialistas. . . . .

También suenan los nombres de

## EL SERVICIO TELEGRAFICO

Hemos tenido la grata noticia de saber que en las oficinas de telégrafos de esta ciudad se trabaja activamente día y noche, no amaneciendo nunca ningún cable ni telegrama, lo cual es una magnífica noticia para el comercio y para los particulares.

La única línea que nos une con el resto de Centroamérica y que pasa por Honduras, donde está la estación principal, pasando además por Somoto y Choluteca, trabaja arduamente.

De la Revista Telegráfica de Honduras, la cual dirige don Eusebio G. Hernández, Sub-Director de Telégrafos y Teléfonos de aquella nación, tomamos la siguiente noticia: "Con motivo de los trabajos unionistas, los telégrafos de Honduras

las siguientes personas que figurarán en las papeletas: don Francisco María Núñez y Monge, en representación de la Historia y de los cafetaleros del país; don Guillermo Tristán, miembro Presidente de la Junta de Hospicios y corresponsal del Cementerio; el Admor. del Banco Mercantil, por las sociedades nacionales de Beneficencia; y don Santiago Durán Escalante, por las compañías teatrales.

Con motivo del baile que se dará en el Teatro Nacional el día del Centenario, ha sido ampliado el capital del Monte Nacional de Piedad y de algunas instituciones del país, a fin de satisfacer las justas demandas de numerario.

Todo puede empeñarse menos la palabra.—Las listas respectivas serán publicadas en los periódicos capitalinos.

El Gobierno quiere sacar diputados porque sus fuerzas nulificadas con el sorteo de marras.—Y los politiqueros de oficio activan sus trabajos: abrazos aquí y allá; sonrisas, saludos afectuosos. ¡Y el país, solo Dios sabe cómo!

por ser los más céntricos, soportan en estos momentos un gran recargo de trabajo que, unido a la severidad del presente invierno, hace materialmente imposible expedir un servicio diario, sin dejar de ocupar la media noche siguiente, para descongestionar algunas líneas que permanecen atacadas de mucho hacer".

## A nuestros favorecedores

Avisamos a nuestros favorecedores que el número del teléfono de LA PRENSA y la "Imprenta Greñas" es el 287. Ojalá tomen nota de este aviso.

## Conferencia de don Ricardo en el Teatro Nacional

Ayer fué contratado con don Jenaro Castro Méndez el Teatro Nacional, para la fiesta que organiza la colonia española para el día seis de setiembre próximo.

El distinguido historiador don Ricardo Fernández Guardia dará una interesante conferencia.

El pintor don Lidio Bonilla se encarga de hacer doce escudos, seis de Costa Rica y seis de España para decorar el Teatro.

ENVIO DE NUESTROS LECTORES

## Ecos de una fiesta social

En la elegante residencia del apreciable caballero don Dámaso Córdoba se celebró el sábado pasado un animado y concurrido baile social con motivo del onomástico de la encantadora señorita Elida Córdoba.

Los concurrentes fueron galantemente atendidos y obsequiados con licores y finas confituras, quedando todos muy gratamente impresionados. Entre ellos anotamos los siguientes: Señoras: doña Silvia de Alvarado, doña Josefa de Soto, doña Lolita Pupo de Févenes, doña Flora de Stall, doña Salvadora del Río, doña Margarita de Picado, y doña Oliva de Galvez; Señoritas: Elia y María Vicente, María Teresa Acuña, Marta Castro Fernández, Benigna, Silvia y Amelia Sánchez, Julia y Ada Fernández, Amparo Umaña, Leticia Gei, Anita Alvarado, Lolita Zhñiga, María Luisa Blanco, Argentina Salazar, Dora Villalobos, Leticia Solórzano, Ada Matamoros, Victoria Hugdinis, Alice Navarro, María, Esperanza, Rosalía, y Emilia Córdoba y otras muchas que sentimos no recordar. La fiesta se prolongó hasta después de las 24 horas reinando la mayor alegría y cordialidad.

### Obsequio de una Casa un Terreno y un RELOJ ENCHAPADO en ORO

En combinación con la Lotería que se jugará el 15 de Setiembre próximo A UN COLON LA SERIE DE 4 NUMEROS

Al tenedor del billete que contenga el número igual al del premio mayor, se le entregará la escritura de la casa, libre de gravamen; al agraciado con el número que sea igual al de segundo premio, se hará entrega del terreno, también libre; y al poseedor del número igual al del tercer premio, se le entregará el reloj, enchapado, con su correspondiente leontina.

El obsequio es a beneficio del Hospicio de Huérfanos de Cartago y Alajuela

EL RESPONSABLE Eduardo Montealegre C. Apartado 930 — San José

AGENCIA: Alajuela, Calvo Fernández—Cartago, Alejandro Bonilla. Puntarenas, Salvador Aráuz.

## El Cambio

New York	444 010
Londres	528 —
París	178 —
España	292 —
Italia	100 —
Suiza	379 —
Bélgica	177 —
Hamburgo	1.35 cts. oro am.
Amsterdám	31 1/2 cts. oro am.

San José 10 agosto 1921.

## SOCIEDAD AL DIA

### VIAJEROS

Procedentes de Limón se hallan en esta ciudad las señoritas Luz y Rosa Kilpar trick.

—Partió para Pavas don Guillermo Tinoco.

—Saló para Cartago don Enrique Pacheco.

—En Limón se encuentra nuestro buen amigo don Federico Solórzano.

—Después de una larga temporada en el puerto del Atlántico regresaron a esta ciudad don Manuel G. Escalante, su estimable señora esposa y sus hijas las señoritas María Luisa, Rosalía, y Margarita.

—Regresó del Puntarenas la señorita Carmen Alfaro.

—De Colombia vino la señorita Georgina Castro.

—Saló ayer tarde para Cartago don Luis Demetrio Tinoco.

—De Puntarenas regresó la señorita Pierina Canale.

—Partió para Cartago don Juan Rivera.

—El General don Rafael Villegas se halla en Puntarenas.

—Ayer partió para Limón el distinguido facultativo doctor don Miguel A. Velázquez. Don Fernando Volio llegó de Cartago.

### LA RETRETA

DE ANOCHE

Con una hermosa noche se verificó en el Parque Central la animada retreta de costumbre. El programa estuvo algo variado y selecto.

La concurrencia fué muy numerosa y entre otras familias vimos las siguientes: — Velázquez, Merzville, Arguello Bonilla, Aguilar Machado, Martínez, Lara, Kepfer, Young, Oreamuno, Blanco, Castro Carazo, Sáenz,

Gallegos, Alsina, Chamorro, Johanning, Charpantier, Alvarado, París, Pupo, Brenes Jiménez Guardia, Soto, Lang, Bolandi, Pacheco, Castro, Herrera, Noriega y Bustamante.

### DUELO

El distinguido hogar del doctor don José María Barriónuevo y su apreciable señora esposa doña María Teresa Montealegre de Barriónuevo se encuentra de duelo con motivo del prematuro fallecimiento de un niño.

Por tan sensible acontecimiento le presentamos nuestro más sentido pésame al culto hogar Barriónuevo Montealegre.

### ENFERMOS

Muy delicada de salud se halla la estimable señora doña María Teresa Montealegre de Barriónuevo. Por su pronto restablecimiento formulamos muy sinceros votos.

—Muy delicado de salud se encuentra don Jorge Linares. Desearíamos que restablesca pronto.

—En Puntarenas se encuentra muy enfermo don Arturo Quirós. Que restablesca pronto son nuestros deseos.

—Se nos ha informado que la apreciable matrona doña Lidia Foster de Steinworth se encuentra muy enferma. Por el pronto restablecimiento de tan distinguida dama formula "La Prensa" muy sinceros votos.

### UN SOLTERO MENOS

Un grupo de amigos del distinguido joven don Alfredo Volio Mata, le obsequiará el domingo próximo en La Feria un suculento te, con motivo de abandonar muy pronto su vida de soltero. Que se diviertan mucho son nuestros deseos.

**TEATRO ACTUALIDADES**  
SALON DE MODA

**HOY! Jueves HOY!**  
A LAS 8 40 P. M.

**LA CONDESA**  
**KATJA NASTJENKO**

Arte Alemán

**Precio: 50 Ots.**

ANUNCIESE EN LA PRENSA

**TEATRO VARIEDADES**

JUEVES 11 de Agosto — FINAL DE LA SERIE

**EL PELIGRO OCULTO**

Episodios 13, 14 y 15

Sábado 13 — Reaparece la Compañía de Variedades

**Frégoli-Vargas**

DIA A DIA

# Más Verdad que Ilusión

UN ESTUDIO ECONOMICO IMPORTANTE.  
EL INFORME QUE MOVIO A LA COMISION ALIADA  
A EXIGIR A ALEMANIA UNA INDEMNIZACION  
DE CIENTO TREINTA Y CINCO MIL MILLO-  
NES DE MARCOS ORO

POR BILLY MIRKY

Con licencia de mi camarada Von Joden Kopings, el crítico de Magdeburgo, de nuevo entre nosotros, quien nos habla de la candidatura a la Presidencia de la *Republique*, de Monsieur de Charles Days, el hombre del día por su irresistible popularidad; quien con cierto *atticismus* nos refiere del proyecto congresal para un monumento a Isabel la Católica y a otros católicos de Costa Rica. Si el país está para monumentos es cosa que a un lado hemos de poner, ya que Von Joden de ello se ocupa. Los negocios externos han de merecernos el debido interés a que por razones históricas y humanas estamos vinculados.

Es del insigne economista Ellis Barker un estudio profundo, que con amplitud de detalles publica "El Maestro" en su número 12 de fecha 1 de agosto del año en curso. Es precisamente el mismo estudio que movió a la alta comisión aliada, reunida en Londres, a exigir de Alemania, como resolución en última instancia, el pago de CIENTO TREINTA Y CINCO MIL MILLONES DE MARCOS ORO. Es un estudio muy digno de conocerse, que pone relieve el asombroso desarrollo económico de la patria de Bismarck, durante las últimas dos décadas; exhibiéndose la potencia económica del vasto imperio militar cuyo derrumbe se inició en el Marne. Nos muestra el estudio que publica "El Maestro" cuadros comparativos de la producción agrícola de Alemania, de lo cual se deduce que el suelo de Alemania es el más rico agrícola, produciendo en patatas un 80 por ciento más, por acre, que los Estados Unidos; y como si no fuera bastante aumentando ya su producción en un 50 por ciento más de lo indicado, mediante la aplicación del nitrógeno, que con la instalación de grandes maquinarias están tomando del aire. En 1880 Alemania producía 415.000 toneladas de azúcar y en 1913 la producción ascendía a 2.632.000 toneladas. En 1880 su producción de cerdos era de 9 millones y en 1913 pasaba de 25 millones. En 1880 Alemania producía dos millones de toneladas de hierro, e Inglaterra siete millones; pero en 1913 la primera superaba a la segunda produciendo Alemania diez y nueve millones de toneladas, mientras toda la Gran Bretaña solo producía diez millones. Así, puede explicarse su enorme desarrollo industrial y la abundancia de elementos de guerra. Pruébase que Alemania podrá pagar la indemnización impuesta por la guerra, pues posee enormes depósitos de zinc, cobre, plomo y estaño; haciéndose, casi diariamente, nuevos descubrimientos de inagotables riquezas minerales.

No hace mucho tiempo Alemania era tan solo un país de riqueza agrícola, pero hoy ha sobrepasado a Inglaterra que en un tiempo fué para el mundo el taller industrial más poderoso.

## Banco Anglo Costarricense

EL BANCO ANGLO COSTARRICENSE, POR HABER DEJADO DE SER EMISOR, SUPLICA A LOS TENEDORES DE SUS BILLETES PRESENTARLOS A SU CAMBIO POR EL ORO DEL DEPÓSITO A LA MAYOR BREVEDAD.

MANUEL A. QUIRÓS,

ADMINISTRADOR

27 DE JULIO DE 1921

### Duelo

MR. JOSE AL REDO MILLER

A las cinco de la tarde del martes 10 del corriente falleció el negro Mr. Miller, después de larga y penosa dolencia. No pudieron salvarle la vida los esfuerzos de la ciencia, ni los asiduos cuidados de su buena esposa Mrs. Alfred Miller ni los de la numerosa colonia jamacana que no lo descuidaron un sólo momento.

El entierro tuvo lugar el día 11 a las doce, saliendo el cortejo de su residencia, con numeroso acompañamiento.

Entre las muchas ofrendas florales pudimos anotar las siguientes: Doña Amalia L. v. de González y familia, don Gustavo Sánchez, señora y familia, Mr Prantt N. Cox, Lic. don Fabio Baudrit, señora y familia, Mr. Percy Tanett, Mr. Joseph Alfred Miller, Hernán Carmiol, señora e hijos, Mrs. Alfred Miller y don Francisco Jinesta Soto.

Al dar esta triste nota nos aso-

### Se retiran

#### algunos diputados

Se nos dice que algunos señores diputados tienen pensado retirarse del Congreso desde hoy, ya que el lunes próximo termina el presente período de sesiones ordinarias.

Mucha prisa tienen los señores diputados, por marchar a sus respectivos lares y entregarse al descanso después de varios meses de redundancia de discursos y... nada más.

Es justo el descanso, creen ellos, pero, según parece, muy pronto tendrán que volver a sus labores, pues el Ejecutivo piensa convocar a sesiones extraordinarias, para asuntos de vital importancia.

ciamos al duelo que lo causa, y damos el más sentido pésame a la afligida viuda Mrs. Miller y demás deudos.

EN EL CONGRESO

# INTERESANTE SESION DE HOY

## El Reclamo Británico en el tapete

### ¿Don Ricardo Jiménez será árbitro en este asunto?

Lefda que fué el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó.

Quesada presentó un proyecto, después de aducir las razones del caso, para prorrogar por noventa días más el plazo de iniciación de los trabajos, de la compañía petrolera He-reley.

Después de larga discusión fué aceptada la prórroga.

Puesto en discusión el reclamo del Gobierno Británico sobre los billetes sábanas y los asuntos petroleros, Arias leyó el dictamen de ese negociado, que es negativo al reclamo.

En dicho dictamen contempla en todos sus puntos la situación de nuestro país; es un trabajo magnífico y elogiabile. El Presidente manifestó que

este asunto, de suyo tan trascendental y delicado, no debe discutirse en secreto, por ser ya del dominio público. Ruega usar de un lenguaje diplomático en la discusión del reclamo, y propone al Lic. don Ricardo Jiménez, por ser una persona neutral en estos asuntos, para que, apelando a su patriotismo, dé una sana opinión sobre el particular, y que sirva ella de norma en la declaración al Ejecutivo sobre lo que el país desea.

Trejos pidió que se discutiera el asunto en secreto, pero su moción fué desechada.

Soley pidió dispensa de trámites del dictamen del señor Arias, siendo aprobada, así como también dicho dictamen en primer debate.

En el curso de la sesión de hoy, hubo varios discursos, todos saturados de patriotismo.

Según manifestación del señor Presidente del Congreso, el Representante del Gobierno de Su Majestad Británica estaba deseoso de una pronta resolución definitiva en los referidos reclamos.

Habrà que aguardar la opinión del señor Jiménez que posiblemente la dará en estos días; caso que el Congreso la solicite, y que servirá de norma para la resolución que dará la Cámara.

La sesión de hoy ha sido objeto de animados comentarios, tanto en círculos oficiales como en los de la calle.

## Trabajos en el Pacífico

Se nos dice que en estos días comenzará a hacerse el desvío de la Roca de Carballo para evitar el peligro constante que se ofrece a los viajeros. Asimismo se llevará la línea a la Barranca, abandonando el paso de La Boca, ya que resulta sumamente costoso estar haciendo cada año un puente. En La Boca sólo hay arena, y no pueden asentarse bien los bastiones, lo cual motiva que con las grandes crecidas del río se pierdan algunas tramos del puente, interrumpiendo el tráfico directo por varios meses.

## Carta de un Lector

San José, 9 Agosto 1921.

Señor Director

de "LA PRENSA"

Muy señor mío:

Acaso cohenga publicar esto que digo a usted, para que se corrijan ciertos defectos de imprenta comunes en casi todos nuestros diarios.

El margen de los mismos es cosa de necesidad para su encuadernación, y ¡qué descuido! suelen no tenerlo: si lo usan es mezuquino y descabaldo, tanto que es como no tenerlo.

La hoja del medio, vuelta, es casi fastidiosa para quien lee. Y nada más hacadero que suprimirla dando un día cuatro páginas y ocho al otro día.

Eso de hoja en medio está bien donde saben pegarla; pero aquí... ni eso señor.

Por lo demás, pueda que nadie haga caso de eso... Pero! "de la verdad", que algo que de. Entiendo decirla, más que sea sin mayor esperanza.

Soy de usted atento servidor.

VALERIANO F. FERRAZ.

## JARABE CHAMBERLAIN

El mejor remedio para la Tosferina. De venta en la Farmacia EL COMETA, 100 varas al Oeste del Mercado.

CAMPO AJENO

## Alerta Costarricenses!

MAS DE CINCUENTA MILLONES REGALADOS A UNA COMPAÑIA EXTRANJERA

LOS NÚMEROS NO MIENTEN

Aprobado en tercer debate, por el Soberano Congreso restaurador, el contrato celebrado entre el Ejecutivo y don Julio Sancho, por el que se entregan a este señor cincuenta mil hectáreas de terreno en la Provincia de Puntarenas, y valorando por lo bajo a veinte colones el precio de cada hectárea, tendremos que las cincuenta mil hectáreas donadas gratuitamente valen hoy la fabulosa suma de

UN MILLON DE COLONES

y como tenemos forzosamente que calcular los intereses, que devengaría esa suma al doce por ciento anual, (interés que el Gobierno reconoce por muchas de sus deudas) veremos que al cabo de los treinta y cinco años de la concesión, con sus impuestos acumulados, esta cifra se elevará a la INSIGNIFICANTE suma de

CINCUENTA Y DOS MILLONES OCHOCIENTOS MIL COLONES

Ya ve pues el país, el cuidado que se debe tener en la elección de sus Representantes.

No deja de llamar sobremanera la atención, el hecho significativo de que habiendo sido presentado este contrato en la última quincena de Julio del corriente año, fué admitido sin ninguna objeción y pasado para dictaminar a Comisión, compuesta esta última de los Representantes RESTAURADORES don Carlos Leiva y don Jorge Ortiz, quienes empapados de los BENEFICIOS que le reporta al país el contrato referido dieron su informe favorable, recomendándolo especialmente por sus ventajas, tres días después de presentado.

En cambio, un proyecto de ley que beneficia directamente a la clase obrera la Ley del

## Teatros

VARIEDADES

Hoy finaliza la serie de "El Peligro Oculoto", una de las producciones cinematográficas más sensacionales de la época.

Para el sábado se anuncia la reaparición de la compañía Frégoli Vargas, que tantas simpatías ha cosechado del público capitalino.

Así, pues, habrá una ocasión de oír la encantadora voz de la simpática María Teresa Vargas.

ACTUALIDADES

Hoy se reflejará en la pantalla de este salón de moda la preciosa obra de arte alemana titulada "La Condesa Katja Nastjenko." Una producción del cine de los más acabados.

La obra encierra un bellísimo y conmovedor argumento.

TREBOL

Hoy habrá una escogida función por los hermanos Soller. Se llevará a escena "La Voz del Deber", "Juez y Parte". La encantadora Irene dará un acto de variedades cantando jocosos couplets, que harán las delicias del público.

## El precio del ganado

Sigue siendo bajo el precio del ganado que se cotiza en las ferias de Alajuela y Heredia.

En la última feria verificada en la primera ciudad, los precios, según nos han informado, fueron los siguientes: ganado de primera clase a 36 céntimos el kilo en pie; de segunda clase a 34 y 35 céntimos y el de tercera se cotizó a 30 céntimos.

El precio de la carne al detalle el siguiente: posta y hueso a 30 céntimos libra; posta a 60 céntimos y lomo a 80 céntimos.

Inquilinato, que fué presentada por don Carlos Díaz Barquero, en los primeros días de las sesiones ordinarias, que están al terminarse ya, duerme el sueño de los justos en la Secretaría. Ay, Dios eterrr... no! ¿Cómo cambian los tiempos y los hombres!

UN COSTARRICENSE.  
(Hay firma responsable.)

**Trabajos políticos**

Varios círculos se organizan ya para hacerse sentir en las próximas elecciones de diputados. En una casa de las vecindades de la Sabana, se han celebrado últimamente sesiones secretas de carácter político que preside un reputado abogado. Se nos informa que pretenden esos ciudadanos organizar un partido desligado completamente de los asuntos petroleros, que serían tomados muy en cuenta en la campaña próxima por ciertos elementos.

Todo eso, por supuesto, si hay elecciones sin presión, que al paso que vamos no tanto cambio de autoridades políticas no sabemos a dónde vamos a parar.

HEREDIA SOCIAL

**Apuestas**

sobre Sport

Todo es la costumbre

El domingo, con motivo del match entre heredianos y cartagineses, estos fueron agasajados con refrescos y helados en los altos de La Floresta. Amenizó el acto la marimba heradiana.

—De San José regresó la gentil señorita Anita González. —El lunes le fué obsequiada una serenata a la señorita Challito Jiménez. Los obsequiantes fueron un grupo de admiradores.

—Muchos vecinos están quejosos por que no se procede al arreglo de los tubos de la cañería que se encuentran en mal estado, lo cual va en perjuicio de ellos.

—Se han cruzado varias apuestas con motivo del gran match de foot-ball que se jugará el próximo domingo en Limón, entre los heredianos y los porteños.

Los heredianos se están preparando para enfrentarse a los limonenses.

Con motivo de ese match, el sábado próximo, a las doce del día, saldrá un tren de excursión para Limón, a siete colonos ida y vuelta.

—Ahora que los camiones están prestando nuevamente el servicio entre San José y esta ciudad, ha vuelto a renacer el entusiasmo y la animación. Muchos son los viajeros que vienen de paseo a esta localidad, durante todas las tardes de verano.

CORRESPONSAL LEPIZ.

**A nuestros**

**Agentes**

Legalmente, sólo el actual Administrador de "La Prensa" está autorizado para recibir fondos de esta empresa, sean del mes que fuesen. Cancelar a otra persona es perder el dinero que se remita. Por lo tanto toda correspondencia dirijase así: Administrador de "La Prensa". — Apartado P.

EL ADMINISTRADOR

**CARBON DE PIEDRA de Costa Rica**

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

**Notas de Escasú**

Grande es el entusiasmo y contento que reina en el vecindario por haberse autorizado el empréstito que la Municipalidad solicitó del Congreso con el fin de terminar el kiosko, y por la decisión del Municipio de no cometer la barbaridad de seguir el plano que alguien había formulado para ese fin, lo cual resultaba en una forma desastrosa.

Muy sentida en todo el vecindario es la enfermedad que aqueja al honrado comerciante don Adán Brenes R., quien se encuentra en el hospital de San José. Deseamos que restablezca pronto.

La escuela de adultos que tiene fundada aquí don Moisés Vincenci, marcha admirablemente y la concurrencia es tal que ha habido necesidad de ocupar los corredores del local.

ESPECIAL.

**Dos notas**

**importantes**

Con mucha actividad se está llevando a cabo el proyecto de construir una escuela en el barrio de Aranjuez en el terreno que el Gobierno donó para ese fin. Este lote a más de ser muy aparente para tan plausible idea, reúne magníficas ventajas para los vecinos de Aranjuez y San Francisco.

—La solicitud que los empleados de las librerías le hicieron a sus patrones no fué atendida por oposición que les hizo un conocido librero quien amenazó con despedir a sus dependientes.

**SASTRERIA**

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen-gusto se hace su ropa en este taller. Últimas estilos — Precio moderado PASAJE JIMENEZ

**Rogelio Mora Fernández**

ABOGADO Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

**DEPOSITO de GRANOS de Enrique Jiménez D'**

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COME Semilla de Zacato de Guinea, a 7-90 cajuela — Café — Arroz — Sal Mantea. Ex-stencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria dos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA. TELEFONO 691 — APARTADO 653

DESPACHO PUBLICO DE RECETAS EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES 100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE POR LA CASA

**La Consagración de Monseñor**

Monestel

Hemos sido honrados con la atenta invitación que dice: "Sr. Director de LA PRENSA. San José.

Tenemos el honor de invitar a Ud. a la ceremonia que se verificará en la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad, a las 11 del día 14 del corriente mes, con motivo de la toma de posesión del Primer Obispo de esta Diócesis, Ilustrísimo y Reverendísimo Monseñor Doctor Antonio del Carmen Monestel, y al banquete que, con ese motivo, se dedicará en el salón del Instituto, a tan Ilustre Prelado. — LA COMISIÓN. — Alajuela, agosto de 1921.

NOTA: Se le ruega contestar, al recibo de la presente, si nos honrará con su presencia en el Banquete."

Al agradecer tan fina atención, prometemos asistir con mucho gusto al festival religioso y banquete.

**Dr. Constantino Herdocia**

Médico. Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Teléf. 1443

TALLER DE MODAS

ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO

PROCEDENTES DE LA CAPITAL DE COLOMBIA

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería, plizados en distintos estilos, especialidad en vestidos para novia, y vestidos sastrero. Enseñanza rápida de corés, guantes de cabritilla y de seda, sombreros finos para señoras y niñas, mantas para salón, flores artificiales, trabajos artísticos de café dulce y 1 modistería con toda la perfección que requiere el arte, por método sencillo y exacto. Calle central 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen casa contigua a la panadería del señor Pablo Pochet.

**FABRICA DE CAFE y Cacao Molido**

RICARDO, DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO, La Clientela de esta Fábrica lo justifica Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. N° 804 — SAN JOSE — APAT. N° 24

**LA MODA**

TIENDA DE CALZADO SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera e importación directa — Calzado para Señoras, Señoritas y Caballeros — Garantizado.



CALLE DE LA ESTACION AL ATLANTICO

USTED CONSIGUE EN

**LA INDIA**

Especial selección en Abarrotés, Víveres de calidad superior, Mercaderías constantemente renovadas. Despacho inmediato y PRECIOS BAJOS

Tomás Fernandez y Hermano

Imitada por TODOS

**Cerveza TRAUBE**

Igualada por ninguno